
平成２２年 萩市議会１２月定例会 

一般質問通告者 

質問順序 議席番号 通   告   者 摘   要 

１ １２ 木 村 靖 枝 
１２月３日午前 

２ ２１ 宮 内 欣 二 
 

３ １０ 広 兼 義 烈 
午後 

４ ２２ 諸 岡  二 
 

５ １９ 西 元   勇 
 

６ １３ 斉 藤 眞 治 
 

７ ３ 西 中   忍 
１２月６日午前 

８ １７ 中 村 洋 一 
 

９ ６ 岡   通 夫 
午後 

１０ １１ 松 尾 義 人 
 

１１ ２ 関   伸 久 
 

１２ ５ 大 村 赳 夫 
１２月７日午前 

１３ ９ 中 野   伸 
 

１４ １４ 柴 田 保 央 
午後 

１５ １ 佐々木 武 夫 
 

１６ １８ 西 島 孝 一 
 

 



質問順位 １ 質 問 者   木 村 靖 枝  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．林業行政につい

て 
１．森林に係る施策の展開に向けて今後どのように取り組ま

れますか 

２．上下水道行政に

ついて 

１．上下水道料金の平準化についての今後の取り組み 
２．下水道の未普及地域の今後の整備計画は 

３．総務行政につい

て 

１．萩市職員の適正化計画の成果と諸問題の検証について 
２．県事業に係る連携について 
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質問順位 ２ 質 問 者   宮 内 欣 二  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．第一次産業につ

いて 
１．TPP に対する市長の見解を尋ねる 
２．米価の下落への対応をどう考えているか 
３．来年度以降の振興方針について 

２．新清掃工場につ

いて 

１．新清掃工場の建設運営のＤＢＯ方式による契約について 
２．新清掃工場の施設規模について 
３．ごみ減量の取り組みについて 

３．阿武火山群とジ

オパーク推進につい

て 

１．自然資源の地域振興への活用について 
２．阿武火山群を中心とするジオパーク推進について 

４．地域活性化と住

民自治について 

１．住民自治推進への基本的姿勢について 
２．地域活性化における住民の主体的かかわりについて 
３．地域への権限、財源委譲について 
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質問順位 ３ 質 問 者   広 兼 義 烈  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．熊対策と狩猟者

の確保について問う 
山口県が定めている特定鳥獣（ツキノワグマ）の保護管理

計画の見直しに市として努力していただきたい。 
具体的には、県が定めている「適正なわな猟の実施要綱」

の３の（３）を削除していただきたい。 
（３）熊出没警報システム実施要綱における警報発令地区

において、１０日間に３日以上のツキノワグマの出没情報が

あった場合は、「その日から２週間（その期間中に再度出没

情報があった場合は、最後に出没情報があった日の２週間後

まで）くくりわなを撤去するか、輪の直径を１２㎝以下とす

ること。」を削除していただきたい。 
次に、錯誤捕獲による熊を放獣しないこと。保護管理計画

では、錯誤捕獲による熊は山に戻すことになっているが放獣

を中止していただきたい。 
狩猟者の確保に関すること 
狩猟者が年々減少している。狩猟者（特に銃猟免許取得者）

の確保が急務になっている。狩猟者の確保対策について、今

後の方針を問う。 

２．環太平洋戦略的

経済連携協定（ＴＰ

Ｐ）に関して問う 

ＴＰＰの参加、不参加は来年の６月頃と言われているが、

例外なき関税撤廃を原則とするＴＰＰに参加したら日本の

農林漁業は壊滅的な打撃を受け、自給率の向上はますます困

難になる。萩市にとっても重大な課題になる。現時点での見

解を問う。 

３．行政サービス向

上に一層の取り組み

強化を 

携帯電話の利用困難な地区の早期解消 
市内各地に利用困難な地区がある。特に積雪がある地区は

有線電話が使えなくなったり道路が通行できなくなり通信

手段を失うことがある。 
市道の整備促進の強化を 
長期年次計画により整備が行われていると思うが局部改

良を含め、整備を促進し救急搬送、災害に対応できるように

一層の努力を要望。 
各総合事務所の裁量で執行できる予算の配分をしていた

だきたい。 
緊急時の対応、旧町村の文化を継承、尊重。 
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質問順位 ４ 質 問 者   諸 岡  二  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．中小企業振興基

本条例制定について 
１．地域経済活性化対策について 

２．地域行政につい

て 
１．防災対策について（町内会との連携は） 
２．福祉対策について 

３．観光行政につい

て 
１．現状と今後、萩市長の取り組みは（市民参加が必要） 

  

 4
 



質問順位 ５ 質 問 者   西 元   勇  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．防災行政につい

て 
１．緊急防災用サイレン・時刻告知用ミュージックサイレン

の難聴地区解消を問う。 

２．観光行政ついて １．山陰本線益田～長門間ＳＬ運行による観光の活性化を問

う。 
２．観光客専用のグラウンドゴルフ場新設を問う。 
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質問順位 ６ 質 問 者   斉 藤 眞 治  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．市政運営につい

て 
１．行政評価と人事評価について 
２．職場における現状の問題点と課題について 
３．来年度予算の方針について 
４．脱炭素社会とまちづくりについて 
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質問順位 ７ 質 問 者   西 中   忍  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．「定住自立圏構

想」を利活用した地

域活性化について 

今年度より萩市において取り組みをはじめた「定住自立圏

構想」、この制度を最大限に利用した地域活性化を進めてい

く必要があると思いますが、市長の考えをお尋ねします。 

２．小学校遊具の安

全点検の結果と今後

の修繕計画について 

今年度、市内全小学校を対象に学校遊具の安全点検を実施

されましたが、点検を行った多くの遊具に問題があったとお

聞きしました。安全点検の結果と今後の修繕等の計画につい

てお尋ねします。 
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質問順位 ８ 質 問 者   中 村 洋 一  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．Ｗｅｂ図書館の

導入、推進について 
 

２．選挙の対応につ

いて 
１．選挙関係の予算が政府与党の事業仕分けにより削除され

たが、その影響はどのようになるか 
２．高齢化が進む中、投票所をバリアフリーな施設に移動し

たことにより移動手段を持たない高齢者にとって投票所

までの移動ができないとの不満の声が上がっている 
３．期日前投票が回を重ねるごとに増加傾向にある中、本庁

以外の期日前投票所も本庁なみに期間を延長すべきでは

ないか 
４．選挙の際、郵送される投票所入場券の裏面に期日前投票

の宣誓書を印刷できないか 
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質問順位 ９ 質 問 者   岡   通 夫  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．食糧生産基地・

萩市を目指して 
１．農業基盤の再整備について 
２．若者の就農意欲向上について 
３．ＴＰＰは農業を崩壊 

２．家畜伝染病の対

応について 
１．口蹄疫に関する萩市における予防と危機管理体制につい

て 
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質問順位 １０ 質 問 者   松 尾 義 人  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．総務行政につい

て 
１．人事評価制度について 
２．萩市定員適正化計画について 

２．社会体育施設の

充実について 

１．ナイター設備の現況と将来計画について 
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質問順位 １１ 質 問 者   関   伸 久  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．通年の観光読本

の製作について 
これまで萩市の観光イベントでは、その都度数多くのチラ

シ、リーフレット、パンフレット等が作成されてきた。これ

では観光客もその場、その時期限りの萩市の魅力しか知るこ

とができないと思っていた今夏、ある冊子が製作・配布され

た。タイトルは「観光読本 2010 年夏・秋 萩と津和野」と

ある。この取り組みに対し、率直に評価し、そして継続を望

みたい。その理由は以下の通り。 
 
１．今後、人口減少に伴い、国内の観光人口の減少も予想さ

れる。 
２．観光人口というパイが縮小する中で、観光客のリピータ

ー確保は観光立市の萩市としては極めて重要な課題であ

り、その延長に移住、定住があると考える。 

３．そのため、春に来訪された観光客に春の観光イベントの

みならず夏・秋・冬の観光イベントを周知させるべく、通

年の観光読本を作成し、観光協会、萩博物館をはじめ、市

内の観光スポットに配布すべきである。 

４．そこには観光イベントのみならず、萩市の空き家情報、

ＵＪＩターン就業者向けの賃貸住宅情報をぜひ記載して

欲しい。 

２．民間活力を活か

した高齢者向け賃貸

住宅制度の創設につ

いて 

現在、萩市内における高齢化率は年々上昇しており、特に

旧郡部において、その上昇率は顕著である。また高齢化に伴

い、独居老人の割合も増加しており、その受け入れ施設とな

る老健施設の整備も不十分である。 

ついては、独居老人の日常生活の安全をどう担保するかが

議論される中、東京都千代田区が実施している民間活力を利

用した「高齢者向けの優良賃貸住宅（以下、高齢者住宅）」

を（平成 22 年 10 月に総務委員会にて行政視察済）萩市にお

いても検討して頂きたい。 

その高齢者住宅の概要とメリットは以下の通り。 

 
【高齢者向けの優良賃貸住宅の概要】 

１．高齢者向けの優良賃貸住宅を積極的に整備 

  ＊ＮＰＯ法人が施設運営 
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２．整備にあたっては、自治体がその建築資金全額を負担す

るのではなく、民間の建築主を募集のうえ、その建築資金

の一部を補助するにとどまる。 

＊建築主は民間となるため、自治体として空き室リスク

を回避できる。 

３．入居者に対しては自治体が家賃補助を実施し、家賃の低

減を実現 

 

【高齢者住宅整備のメリット】 

１．財政支出を極力抑えて、高齢者住宅の整備を行い、施設

運営者が常駐することで入居者の安全を担保できる 

２．地域経済の活性化に寄与できる 

（具体的には建築主は家賃収入が得られる。施設運営にあた

る組織の雇用創出が期待できる。食事サービスを行う場合

は市内の給食業者を選定できる。建築主がローンを利用す

る場合は地元金融機関の提携ローンを利用できる。もちろ

ん建設業者は萩市に本店を置く建築会社を指定する等） 

 

なお、本事業は「国の補助事業」との話も聞いている。萩

市の財政支出を抑えつつ、推進できる事業であることから、

ご検討頂きたい。 

３．市営住宅の運営

方針について 
現在、無田ケ原口の市営住宅の建替え計画が進行してい

る。既存市営住宅の老朽化、椿東保育園、新川保育園の統合

とその目的は明確であるが、この計画にあたり下記の点につ

いて質問したい。 
 
１．市営住宅の建替えにあたり、資金調達はどうするのか 
２．その資金調達の方法の中には、後年、地方交付税として

返戻を受ける調達手段も含まれると思料されるが、その

場合の返戻割合はいくらなのか 
３．建替えではなく、民間のアパート・マンションの空き室

を「市営住宅」として借り上げし、民間活力を生み出そ

うとするお考えはないか 
４．そうでない場合、前述の高齢者住宅のように民間資金（Ｐ

ＦＩ等）を活用して、市営住宅を整備するというお考え

はないか。 
このように小職が民間活力に拘る理由は、①財政支出の削 
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 減と、②域内の経済活性化が現在の萩市には真に必要と考え

るためである。特に②の経済活性化について、経済活性化な

くして雇用は生まれない。若者が萩市で仕事を得て定住する

には、他者（他社）と競合しない分野でのニュービジネスが

必要である。それをいかに創造していくか、これからも議論

を重ねたい。 
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質問順位 １２ 質 問 者   大 村 赳 夫  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．農林漁業の振興

について 
１．ＴＰＰ、ＣＯＰ１０、ＭＯＰ５などの議論を経て、わが

一次産業の振興についての感想を聞く 
２．マクロ、ミクロの観点を踏まえ市として何をどうするか 

２．新清掃工場整

備・運営事業に係る

事業方式について 

１．Ｈ２２．１１．１９全員協議会において萩・長門清掃一

部事務組合より当該事業方式について概容説明があった。

その事業概要・事業方式・事業方式の比較について聞く。 

３．萩・長門峡観光

遊覧船事業について 

１．旧川上村時代からの念願事業であったというが、事業計

画は周到に練られていたのか 
２．事業の安全性について十分な検討はなされているか 
３．事業に係るリスクについて衆議はつくされたか 
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質問順位 １３ 質 問 者   中 野   伸  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．道路行政 １．冬期の交通対策について 
積雪時の迅速な対応 

２．福祉行政 １．児童虐待について 
  認知された虐待件数及び対応 

３．教育行政 １．プールの整備 
  未整備の学校、今後の整備計画 
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質問順位 １４ 質 問 者   柴 田 保 央  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．中山間地域の環

境整備について 
１．過疎高齢化社会対策について 
２．耕作放棄地対策について 
３．有害鳥獣被害対策について 
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質問順位 １５ 質 問 者   佐々木 武 夫  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．障がい者支援に

ついて 
視覚障がい者への情報支援対策（弱視者・高齢者・外国人

の情報の仲間はずれ対策）として「音声コード」活用、活字

読み上げ装置の導入を 

２．農地・水・環境

保全向上対策事業に

ついて 

１．農地賃貸借助成の創設を 
２．水路整備に関しての支援体制について 

３．萩市の動物対策

について 
１．有害鳥獣捕獲に関して 
２．犬・猫対策について 

４．低炭素化社会を

目指して具体的な計

画策定、踏み込んだ

萩市として具体的な

取り組みを 

１．国土交通省が２０１１年電動バス購入と充電施設整備に

掛かった費用の１／２補助金の創設を目指すと言われて

いるが、今回まあーるバスの予算計上があるが、萩市とし

てＥＶ（電気自動車）普及への取り組みはないか 
２．自然エネルギーで町おこしを考えている地域は多いが、

例えば具体的な太陽光発電設置検討会議のような会議検

討が予算化に結びつくようできないものでしょうか 
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質問順位 １６ 質 問 者   西 島 孝 一  議 員 

質 問 項 目  質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．道路行政につい

て 
１．今魚店金谷線の城東橋から国道 191 号までの実施設計に

伴い、国道の交差点改良を行うにあたり、そこから萩美術

館までの間の歩道整備について 

２．住宅地における

用排水路について 
１．市内に残る活用されていない赤線･青線の管理について 
２．現在利用されている農業用水路について 

  

 


